



LA "OTRA" HISTORIA DE CHILE

La Colección "Camino Abierto", serie "Nuestra Historia", de Editora Nacional Quimantú, publicó recientemente una obra que constituye un magnífico aporte a la cultura popular. *Capítulos de la Historia de Chile* es un volumen de 130 páginas que condensa los hitos más importantes de la historia de nuestro país. Su autora, quien firma bajo el seudónimo de Ránquil, se propuso un objetivo y lo consiguió con creces: escribir una obra que ponga al alcance de los trabajadores de la historia de Chile, presentando los hechos dentro de su contexto económico y social. La "historia patria oficial" se ha encargado de limar sistemáticamente cualquier asomo de enfrentamiento de clase.

Señala Ránquil: "La historia tradicional nos enseña que Chile logró su independencia tras un par de batallas, pero se olvida que esas dos victorias fueron posibles gracias al esfuerzo organizado, a la imaginación, al poder de creación, al heroísmo de los campesinos, de los artesanos, de algunos empleados y militares". Con un lenguaje sencillo y preciso, la autora transita por los acontecimientos, desde la conquista de los españoles, desmitificando su espíritu civilizador; hasta la década del 80 y el Gobierno democristiano. Una frase basta para situar al lector en la perspectiva deseada por Ránquil: "Eduardo Frei constituyó el ejemplo típico del reformismo vacilante". Enseguida apoya su afirmación señalando que la DC terminó su periodo "saltando a todas sus promesas de recuperar las riquezas básicas de la nación, de efectuar cambios estructurales y de dar trabajo a miles de cesantes".

El texto fue discutido con grupos de trabajadores, industriales y campesinos, antes de ser vaciado en letras de plomo. Allí surgió el convencimiento por parte de la autora de que los temas abordados son los que ejercen mayor atracción entre los obreros. La documentación vasta y escogida confiere al texto un tono de profundidad y de seriedad, que está muy lejos de caer en la pedantería. Una de las citas tomadas de un texto de Hernán Ramírez, incluida en *Capítulos de la Historia de Chile*, señala que al término de la guerra civil de 1891, el banquero Eduardo Matte decía: "Los dueños de Chile somos nosotros mismos, los dueños del capital y del suelo; el resto son las masas, que pueden ser influidas y vendidas; ellas no cuentan como opinión ni como prestigio".

Otra pincelada sobre un hecho importante de la historia del país es la que señala: "La forma de Gobierno civil que la burguesía esbozó con Portales y que perfeccionó con el correr de los años garantiza-

CITILE Hoy N° 55 · Foto 85
Santiago, 29.VI.1973. · 7-26

La "otra" historia de Chile [artículo] J. M. M.

AUTORÍA

J. M. M.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1973

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La "otra" historia de Chile [artículo] J. M. M.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)